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A subida do Rio Negro, em 2024, está mais rápida do que em 2023. Nesta segunda-feira (18), o Porto de Manaus divulgou que o 
nível das águas atingiu a marca de 13,85 metros. Um ano atrás, neste mesmo período, o nível era de 12,96 metros. Dia a Dia 7
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  Da redação

Em reconhecimento 
aos esforços do Bra-
sil com a redução do 
desmatamento da 

Amazônia em 31%, em 2023, 
a Noruega fará a doação de 
US$ 60 milhões, cerca de R$ 
348 milhões na cotação des-
ta segunda-feira (18), para o 
Fundo Amazônia. O anún-
cio foi feito pelo primeiro-
-ministro Jonas Gahr Støre, 
neste domingo (17), durante 
a Conferência Global Citizen 
Now: Rio de Janeiro. O Fundo 
Amazônia é gerido pelo Ban-
co Nacional de Desenvolvi-
mento Econômico e Social 
(BNDES), sob coordenação 
do Ministério do Meio Am-
biente e Mudança do Clima 
(MMA).

Para o presidente do BN-
DES, Aloizio Mercadante, é 
mais uma demonstração 

importante da confiança do 
mundo e, em especial, da 
Noruega, ao compromisso do 
governo do presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva com a 
redução do desmatamento, 
a preservação da Amazônia e 
com a mitigação dos efeitos 
das mudanças climáticas.

“A Noruega é um país com 
quem temos uma longa par-
ceria e que segue se forta-
lecendo”, disse Mercadante, 
em nota.

O primeiro-ministro Støre 
destacou os reflexos obti-
dos a partir do combate ao 
desmatamento no país. “O 
sucesso do Brasil na redu-
ção do desmatamento é uma 
prova clara das ambições e 
da determinação do governo 
Lula. Mostra como medidas 
direcionadas podem produzir 
resultados importantes para 
o clima e a natureza,” afirmou.

Segundo a diretora Socio-
ambiental do BNDES, Tereza 
Campello, o Fundo Amazônia 
alcançou a marca de R$ 882 
milhões em aprovações de 
projetos este ano. 

Ela disse que certamente 
o Fundo Amazônia é um dos 
mais auditados do mundo e 

Anúncio foi feito pelo primeiro-ministro da Noruega, Jonas Gahr Støre

REPRODUÇÃO

o BNDES segue reforçando a 
sua governança, na busca de 
ampliar o impacto na prote-
ção ambiental, na bioecono-
mia e na inclusão social na 
região amazônica.

“Essa nova doação da No-
ruega mostra que estamos 
num caminho auspicioso 
para amplificar ações que 

beneficiem ainda mais pes-
soas e a natureza naquele 
território”, pontuou Tereza 
Campello.

De acordo com o BNDES, 
dados do Projeto de Monito-
ramento do Desmatamento 
na Amazônia Legal por Sa-
télite (Prodes/Inpe), indi-
cam que no período entre 

agosto de 2023 e junho de 
2024, o desmatamento na 
Amazônia no Brasil chegou 
ao nível mais baixo desde 
2015. O patamar é o quinto 
menor índice desde o início 
das medições, em 1988.

“É crucial para o clima e a 
natureza global que o Bra-
sil atinja seus objetivos de 

Primeiro-ministro 
elogia atuação do 
Brasil no combate 
ao desmatamento

Noruega anuncia doação de 
US$ 60 mi ao Fundo Amazônia

controle do desmatamento. 
Por meio de nosso apoio 
ao Fundo Amazônia, esta-
mos ajudando a proteger 
um dos ecossistemas mais 
importantes do planeta”, co-
mentou o primeiro-ministro 
norueguês.

A meta do governo bra-
sileiro de zerar o desmata-
mento na Amazônia é até 
2030, o que é “fundamental 
para a maior floresta tropical 
do mundo, que desempe-
nha um papel essencial na 
regulação climática global”, 
segundo o BNDES.

O ministro norueguês do 
Clima e Meio Ambiente, Tore 
Sandvik, lembra que as flo-
restas tropicais do mundo 
absorvem e armazenam bi-
lhões de toneladas de CO² e 
o investimento na preserva-
ção da floresta tropical é um 
dos mais importantes que o 
país realiza. 

“Desde que Lula reassu-
miu a Presidência em janeiro 
passado, o desmatamento 
diminuiu drasticamente, 
mostrando que o Brasil é 
um líder global e uma for-
ça motriz na proteção das 
florestas tropicais”, afirmou.
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Quem vai ganhar com [a pacificação] não será 
um ou outro partido, líder ou facção política. 
Vai ser o Brasil”

PSD apoia Motta na Câmara com Kassab 
de olho na vaga de vice de Tarcísio

Kassab vice?
Kassab já compõe o primeiro 

escalão do governador de São 
Paulo, mas quer a vice de Tarcísio, 
correligionário de Hugo Motta no 
Republicanos.

Cadeira desejada
A cadeira de vice já é do PSD, 

mas Kassab quer se sentar nela. 
E vê na eleição de Hugo Motta um 
trunfo para chegar lá.

Falta combinar
Kassab quer crédito com o 

Republicanos para superar um 
problema: fiador da eleição de 
Tarcísio, Jair Bolsonaro o detesta.

Tarcísio e o PSD
Bom nas articulações, Kassab 

defende a reeleição de Tarcísio 
em 2026 e sua candidatura ao 
Planalto em 2030. De preferência, 
pelo PSD.

Governos do PT na Bahia somam 
100 mil homicídios

As contas são do deputado fede-
ral Capitão Alden (PL-BA), um dos 
especialistas em segurança públi-
ca na Câmara: foram registrados 
quase 100 mil homicídios na Bahia 
durante a gestão dos últimos três 
governadores do Estado, todos 
filiados ao PT. Em entrevista ao 
podcast Diário do Poder, Alden 
explica que a explosão na violência 
no Estado, onde atuou como po-
licial militar por mais de 20 anos, 
coincidiu com a “era PT” do Palácio 
de Ondina, residência oficial do 
governador baiano.

Genocidas?
Foram registrados 46 mil ho-

micídios sob os governos Jaques 
Wagner, entre 2007 e 2015. Depois 
foram mais 42 mil nos governos 
Rui Costa.

Ritmo alto
Segundo Alden, já foram come-

tidos mais de 6 mil assassinatos 
sob o terceiro petista à frente do 
governo baiano, Jerônimo Rodri-
gues.

Recompensa
Jaques Wagner é atualmente se-

nador pelo PT-BA e Rui Costa é o 
ministro da Casa Civil, o segundo 
mais poderoso da Esplanada.

Provas, senhoras
Nikolas Ferreira (PL-MG) 

questiona Simone Tebet (Pla-
nejamento) e a senadora Soraya 
Thronicke (Pode-MS), para quem 
o homem que se explodiu no STF 
não agiu sozinho: “Há provas?”, 
pergunta o deputado.

Duvi-dê-ó-dó
Ex-integrante da equipe eco-

nômica dos governos Lula fez 
previsão à coluna sobre a tal 
“proposta de cortes” de despesa 
de Fernando Haddad: “Corte de 
gastos? Talvez, quem sabe, a 
partir de 2026. E olhe lá”.

Malddad na mira
O homem-bomba também de-

tonou parte da repercussão do 
apelido que petistas utilizam 
para se referir ao ministro da 
Fazenda, em razão de sua ideia 
fixa de cortar benefícios sociais 
para pobres: “Malddad”.

Milei, 1 ano
A vitória espetacular de Javier 

Milei na Argentina completa um 
ano nesta terça-feira (19). Em 
2023, o atual presidente venceu 
a corrida contra o kirchnerista 
Sergio Massa e o bando peronista 
com 55,6% dos votos.

Moleza
Com o feriado na quarta (20), 

não há previsão de sessão deli-
berativa (que vota projetos) na 
Câmara dos Deputados, esta se-
mana. No Senado há uma sessão 
agendada, mas sem confirmação.

Nojo seletivo?
Resta saber se a presidente do 

PT, Gleisi Hoffman, ainda fará 
cara de nojo referindo-se aos 
“rentistas”, que protegem seu 
dinheiro emprestando dinheiro... 
ao governo, no Tesouro Dire-

to. “Rentistas” como estrelas da 
esquerda caviar tipo Erika Hil-
ton (Psol-SP) e Alice Portugal 
(PCdoB-BA).

Celular só na rua
Pesquisa Nexus aponta que a 

maioria dos brasileiros é contra 
o uso de celular em escolas: 86% 
apoiam algum tipo de restrição 
ao uso dos aparelhos, enquanto 
54% defendem a proibição total.

Já começou
O Departamento de Eficiência 

que será liderado por Elon Musk 
e Vivek Ramaswamy no governo 
Donald Trump conquistou 1,2 mi-
lhão de seguidores na rede ‘X’ em 
dois dias. É por onde receberá 
currículos.

Pensando bem...
...se a moda de cancelar apo-

sentadoria de corruptos pega no 
Brasil, reforma da Previdência 
vira coisa do passado.

Poder sem Pudor
Baixa tolerância a bajulação
Adhemar de Barros estava em 

plena campanha para presiden-
te, em 1955, quando foi homena-
geado com uma festa-surpresa 
por assessores, no dia do seu 
aniversário. Iniciados os discur-
sos, travou-se uma curiosa dis-
puta para ver quem adulava mais 
o chefe. Cansado e impaciente, 
Adhemar acabou com a festa 
com o seu jeitão de lorde inglês: 
“Agradeço, mas não suporto tan-
ta bajulação. Peço que dêem o 
fora.” Deu as costas e foi embora.

Para chegar ao cenário de provável eleição por WO de Hugo Motta (Repubicanos-PB) para Presidência 
da Câmara, o dono do PSD, Gilberto Kassab, também tentou levar algum. O partido segurou a candida-
tura de Antônio Brito (BA) no pleito que, apesar de esvaziada, contava com simpatia de Lula, de olho 
em vagas que deve levar: a presidência da Comissão Mista de Orçamento e a terceira-secretaria da 
Câmara. Além das boquinhas na Casa, Kassab quer faturar vaga de vice na chapa de Tarcísio de Freitas.

Presidente de Honra
Otávio Raman Neves

NEW SCREEN PUBLICIDADE  
LTDAÉPP

Endereço: Rua Dr. Dalmir Câmara, 
nº 623, São Jorge - CEP: 69.033-070

Manaus/AM

Jair Bolsonaro repudia violência em Brasília e pede ação para pacificar o País
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O risco de doenças 
zoonóticas

As doenças zoonóticas, aquelas trans-
missíveis entre animais e humanos, são 
uma preocupação crescente, especial-
mente no contexto de pets como cães e 
gatos. Algumas das mais conhecidas in-
cluem a esporotricose, raiva, toxoplasmose 
e leptospirose. Como veterinária, vejo a 
importância de conscientizar tutores sobre 
esses riscos para garantir a saúde de toda 
a família, incluindo seus pets.

A esporotricose, por exemplo, pode ser 
transmitida por arranhões ou contato com 
lesões de gatos infectados. Já a toxo-
plasmose é mais associada à ingestão 
de alimentos contaminados, mas também 
está relacionada a gatos, mesmo sendo a 
transmissão mais complexa. É fundamen-
tal realizar exames periódicos, manter as 
vacinas em dia e adotar boas práticas de 
higiene no manejo dos animais.

A prevenção também está na identifi-
cação precoce de sinais. Lesões cutâneas 
em gatos, mudanças de comportamento 
ou sintomas como febre em cães podem 
indicar problemas que necessitam de in-
tervenção médica imediata. Ensinar as 
crianças a interagir de forma segura com 
os pets também ajuda a evitar acidentes 
e possíveis infecções.

Os tutores têm papel ativo no controle 
dessas doenças. Além de cuidados indivi-
duais, garantir que os animais não tenham 
acesso irrestrito às ruas é essencial. A 
castração e o manejo responsável evitam 
a superpopulação de animais de rua, re-
duzindo o risco de surtos zoonóticos como 
o registrado em Manaus recentemente.

Investir na saúde do pet é investir na 
saúde da família. A troca de carinho e 
convivência com um animal de estimação 
traz inúmeros benefícios, mas a atenção 
às zoonoses é um compromisso necessá-
rio para que essa relação seja saudável e 
segura para todos.

Ludmila Andrade
é Médica veterinária formada pela ESBAM, Pós-gradu-
ada em Medicina Felina pela QUALITTAS e Associada 
a AAFP, ISFM, ABFel.

Manaus, terça-feira, 19 de novembro de 2024
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O projeto de Lei da anis-
tia para os envolvidos 
no 8 de janeiro entrou 
no rol das propostas 

que os líderes no Congresso 
até admitem avaliar, mas o 
farão num futuro distante. Um 
grupo defende que seja apre-
ciada somente depois das in-
vestigações sobre o atentado 
ao Supremo Tribunal Federal. 
Outro, que seja apenas em 
2025. De concreto, há apenas 
a pressão de parte do PL para 
dar celeridade à matéria. Já a 
bancada do Psol prepara ato 
contra o projeto da anistia.

Porém, até aqui, os líderes 
sequer indicaram os integran-
tes da comissão especial que o 
presidente da Câmara, Arthur 
Lira (PP-AL), prometeu criar 
para avaliar o texto. E a contar 
pela disposição dos partidos, 
não há tempo hábil. “Acho di-
fícil analisar, faltando menos 
de um mês para o recesso. A 
prioridade deste final de ano 
será o Orçamento”, adianta o 
líder do União Brasil, Elmar 
Nascimento (BA).

O deputado é um dos que 
ainda não indicou os integran-
tes da comissão e pretende 
deixar o assunto para 2025. 
Esta semana, por exemplo, 
com o feriado na quarta-fei-
ra, o Congresso só deve até 
terça-feira. Depois, terá pra-
ticamente mais 20 dias úteis 
de trabalho. “Não tem nada 
a ver com as explosões, mas, 

simplesmente, não temos mais 
tempo de votar esse assunto”, 
frisa Elmar.

Enquanto o líder do União 
Brasil menciona a prioridade 
às leis orçamentárias e desvin-
cula o 8 de janeiro de 2023 do 
atentado da semana passada 
— como os bolsonaristas —, 
outros não querem apreciar o 
projeto porque preferem es-
perar as investigações sobre 
Francisco Wanderley Luiz, que 
detonou as bombas próximo ao 
STF. Muitos têm dúvidas sobre 
o financiamento do atentado 
e as conexões do extremista. 
Se as investigações apontarem 
qualquer relação com o 8 de 
janeiro, a anistia será enterrada 
de vez. Do contrário, haverá 
mais segurança para votar algo 
do tipo — o que não é o caso 
no momento.

Espera
O problema é que, para os 

bolsonaristas, aguardar essa 
investigação pode represen-
tar mais de um ano, uma vez 
que as autoridades ainda não 
definiram prazo para terminar 
as apurações. A Polícia Federa 
(PF) está analisando o celular 
de Francisco e, a partir daí, não 
está descartada a abertura de 
novas linhas para prosseguir 
com o rastreio de possíveis aju-
dantes ou financiadores. Por 
isso, a ideia de integrantes do 
PL é cobrar a apreciação da 
proposta o mais rápido pos-
sível.

Na semana passada,o de-
putado Eduardo Bolsonaro 
(PL-SP) disse que havia uma 
“tentativa de manipulação e 
distorção inaceitável” do aten-
tado, com o “propósito malicio-
so de atrapalhar o andamento 
do projeto de lei da anistia”. 
A deputada Bia Kicis (PL-DF) 

Projeto concede perdão a participantes dos atos golpistas do 8 de janeiro

Pedro Ladeira

Há pressão de parte do 
PL para dar celeridade 
à matéria, enquanto a 
bancada do Psol prepara 
ato contra o projeto

Projeto da anistia deve ser 
votado apenas em 2025

Proposta que incentiva iniciação científica na educação básica é de Roberto Cidade

Lei incentiva iniciação científica na educação básica
DIVULGAÇÃO

ALEAM

Para incentivar e ampliar 
o acesso dos alunos da rede 
pública estadual às iniciati-
vas de ciência e tecnologia, o 
deputado estadual Rober-
to Cidade (UB), presidente 
da Assembleia Legislati-
va do Amazonas (Aleam), 
teve transformada na Lei 
Ordinária nº 7.082/2024, a 
proposta que cria a Políti-
ca de Incentivo à Iniciação 
da Pesquisa Científica para 
Estudantes da Rede Pública 
Estadual de Ensino.  

“A pesquisa científica é um 
instrumento de grande im-
portância para a construção 
e propagação do conheci-
mento, contribui para a pro-
moção de atividades tecno-
lógicas e é uma estratégia 
para o desenvolvimento 
econômico e social do Es-
tado. É uma área que requer 
investimentos e ações que 
a fortaleçam e a estimulem. 
Com o desenvolvimento da 
ciência, pesquisa e tecnolo-
gia, nossos estudantes ten-
dem a construir um futuro 
melhor para eles e para a 
sociedade”, disse. 

De acordo com a Lei, os es-
tudantes da educação bási-
ca da rede pública estadual 
de ensino serão estimula-
dos à iniciação científica, 
por meio do protagonismo 
no processo de construção 
e reconstrução de conhe-
cimento em favor do bem 
comum; da promoção do 
processo de ensino-apren-
dizagem, com atividades 
relacionadas com o cam-
po científico; da ampliação 
do estudo, da pesquisa, da 
ciência, da inovação e do 
desenvolvimento de com-
petências à aprendizagem. 

A Lei incentiva, ainda, o 
pluralismo de ideias e con-
cepções pedagógicas; a 
promoção das atividades 
humanísticas, científicas e 
tecnológicas como estra-
tégias para o desenvolvi-
mento econômico e social 
do Estado; a disseminação 
das ações de pesquisa entre 
os estudantes, estimulando 
a realização de debates e a 
produção de novos conhe-
cimentos; o fortalecimento 
da divulgação da ciência 

e a valorização da cultura 
científica e participação nos 
processos criativos de reso-
lução dos problemas sociais 
e de melhoria da qualidade 
de vida e bem-estar social. 

“A participação dos estu-
dantes no grupo de ativida-
des será de caráter faculta-
tivo e gratuito, mas tenho 
certeza de que todos terão 
interesse em fazer parte 
dele. A demanda surgiu de 
solicitações de alunos que 
enxergam a importância de 
manterem habilidades que 
reflitam em oportunidade 
de crescimento pessoal e 
profissional. É dentro dessa 
perspectiva que a inserção 
do ensino científico aos 
estudantes se torna mais 
um instrumento valioso 
para aprimorar qualidades, 
conhecimento e estimular 
o início da formação de 
profissionais voltados à ci-
ência e pesquisa, além de 
prepará-los para o ensino 
superior”, destacou. 

A iniciação científica é 
uma forma de pesquisa aca-
dêmica, na qual o estudan-
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disse que só apoiará um can-
didato a presidente da Câmara 
que se comprometa com a 
anistia. “Vão tentar usar esse 
suicídio, um ato isolado, para 
tentar barrar a anistia, mas não 
vamos permitir”, afirma.

A exigência de Bia não ecoa 
em todo o PL nem nos partidos 
de centro. Até porque, antes de 
exigir a votação do PL, é preciso 
quebrar o bloqueio dos líderes 
à tramitação do texto.

Da mesma forma que o PL 
põe em campos opostos o 
atentado a bomba e o projeto 
da anistia, partidos desvincu-
laram a eleição para presiden-

te da Câmara dessa mesma 
anistia. O líder do Republica-
nos, Hugo Motta (PB), tem dito 
a aliados que a questão cabe 
a Arthur Lira.

Os bolsonaristas têm dois 
PLs em tramitação para buscar 
a anistia dos envolvidos no 8 
de janeiro. O primeiro, relatado 
pelo deputado Rodrigo Vala-
dares (União-SE), foi apre-
sentado em 2022 pelo então 
deputado Vitor Hugo (PL-GO) 
para anistiar quem bloqueou 
rodovias no dia da eleição ou 
cometeu outros crimes rela-
cionados ao pleito daquele 
ano. Valadares incluiu em seu 

parecer os envolvidos nos atos 
golpistas. Houve uma tenta-
tiva de votação da proposta 
em outubro, mas, na data da 
apreciação na Comissão de 
Constituição e Justiça da Câ-
mara, Lira retirou o texto de 
lá e criou a comissão que não 
foi instalada.

A outra proposta foi apresen-
tada ao Senado por Hamilton 
Mourão (Republicanos-RS). 
Três projetos apresentados pos-
teriormente terminaram apen-
sados ao do senador.

Ato contra anistia
A bancada do PSOL na Câ-

mara informou que fará na 
terça-feira (19) um ato pelo 
arquivamento do PL da anistia, 
que concede perdão aos con-
denados pelos atos golpistas 
do 8 de janeiro. A legenda 
divulgou que parlamentares 
de outros partidos também 
devem participar.

O ato “Sem Anistia” está mar-
cado para às 14h de terça, no 
Hall da Taquigrafia da Câmara 
dos Deputados, em frente ao 
busto de Rubens Paiva, ex-
-deputado federal, cassado e 
preso pelo regime militar, cujo 
corpo foi dado como desapa-
recido em 1971.

te participa de um projeto 
de investigação orientado 
por um professor. Ela serve 
como um primeiro contato 

com a construção do conhe-
cimento científico e ajuda a 
despertar o interesse pelo 
universo acadêmico. Por 

meio da pesquisa, o aluno 
adquire um pouco mais de 
experiência dentro de sua 
área de atuação.
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Regulamentação das redes 
sociais ganha força no STF
Moraes diz que 
regulação das redes 
é necessária para 
volta da normalidade 
democrática

O ministro Alexandre 
de Moraes, do Su-
premo Tribunal Fe-
deral (STF), afirmou 

na segunda-feira (18) que a 
regulamentação das redes 
sociais e o fim da impuni-
dade contra crimes de ódio 
são o caminho para a volta 
da normalidade democrática 
no Brasil.

As declarações foram da-
das uma semana antes de 
o Supremo julgar ações que 
podem derrubar trechos do 
Marco Civil da Internet —jul-
gamento considerado mais 
importante do semestre no 
tribunal.

“É necessário, para nós 
voltarmos à normalidade 
democrática, uma regula-
mentação [das redes sociais] 
e o fim dessa impunidade. 
Nunca houve nenhum setor 
na história da humanidade 
que afete muitas pessoas e 
que não tenha sido regula-
mentado”, disse Moraes em 
seminário na Assembleia de 
Mato Grosso.

O ministro discursou por 
20 minutos sobre o tema “O 
STF e a crise da democracia: 
reflexões e respostas”.

“É muito fácil ser enge-
nheiro de obra acabada, mas 
posso dizer que certamente 
o Brasil seria outro —e pior— 
não fora essa instauração, 
não fora essa designação do 
ministro Alexandre e não fora 

sua atuação à frente do in-
quérito”, disse Gilmar.

O ministro ainda disse que 
Alexandre foi crucial para evitar 
um golpe de Estado em 2022, es-
pecialmente pela condução do 
Tribunal Superior Eleitoral (TSE).

“Todo mundo sabe que o 
intuito era perturbar o pro-
cesso eleitoral e justificar al-
guma forma de surto ou de 
golpe. E isso foi evitado graças 
a essa ação desafiadora do 
ministro Alexandre”, afirmou.

Ministro Alexandre de Moraes durante 
sessão plenária do Supremo 

Senadora Soraya Thronicke (Podemos-MS) é relatora da CPI

CPI das Bets pode 
convocar artistas

DIVULGAÇÃO

INVESTIGAÇÃO

A CPI das Bets pode vo-
tar nesta terça-feira (19) 
a convocação de artistas 
e influenciadores digitais 
envolvidos com a promo-
ção de plataformas de 
apostas virtuais.

Entre eles, a advogada 
e influencer Deolane Be-
zerra, os cantores Wesley 
Safadão e Jojo Todynho 
e o humorista Tirulipa. A 
reunião está marcada para 
as 11h.

Dos 168 requerimentos 
na pauta, 79 são pedidos 
de convocação. A relatora 
da CPI, senadora Soraya 
Thronicke (Podemos-MS), 
é uma das que quer ouvir 
os artistas.

“Sua participação é 
essencial para entender 
como figuras influen-
tes ajudam a expandir 
o mercado de apostas e 
se elas estão cientes dos 
possíveis danos econô-
micos e sociais que essa 

atividade pode causar”, 
argumenta Soraya.

As convocações também 
podem chegar a empre-
sários investigados por 
lavagem de dinheiro. O 
senador Izalci Lucas (PL-
-DF) pede a convocação 
de Deolane Bezerra nesse 
contexto. Ela foi presa em 
setembro pela Operação 
Integration, da Polícia Civil 
de Pernambuco, que in-
vestiga um esquema de 
lavagem envolvendo jogos 
ilegais. O parlamentar su-
gere que a influenciadora 
deponha na condição de 
testemunha.

“Deolane pode esclare-
cer como influenciadores 
têm sido utilizados por 
plataformas de apostas 
para atrair consumidores. 
Pode também fornecer 
detalhes sobre a rede de 
influenciadores que pro-
moveu plataformas sob in-
vestigação”, justifica Izalci.

Ele fez um histórico sobre 
o crescimento das redes so-
ciais e citou estudos que indi-
cam possível uso deliberado 
de algoritmos nas platafor-
mas para direcionamentos 
de interesses econômicos e 
políticos.

“A culpa é das redes so-
ciais? Não, elas não pen-
sam. Quem pensam são os 
humanos por trás das redes 
sociais, que sem nenhuma 
transparência dos algorit-
mos direcionam para cativar 
e fazer uma lavagem cere-
bral nas pessoas, gerando 
esse ambiente de ódio”, 
afirmou.

Moraes disse que há di-
ficuldade na regulação das 
redes sociais porque as big 
techs “faturam economica-
mente” e tem o “maior poder 
político e de geopolítica que 
se tem notícia na história”.

“Nós que acreditamos na 
democracia —e não impor-
ta se é liberal, progressista, 
conservadora— não pode-
mos permitir essa continu-
ação de manipulação con-
tra os ideais democráticos”, 
disse.

O Supremo começa a julgar 
no próximo dia 27 de no-
vembro seis processos rela-
cionados às redes sociais. O 
principal foco das discussões 
está no artigo 19 do Marco 
Civil da Internet, sobre a pos-
sibilidade de as plataformas 
serem responsabilizadas por 

conteúdo criminoso divulga-
do por terceiros.

Os ministros também vão 
travar discussões sobre a 
possibilidade de bloqueio 
de plataformas por decisão 
judicial e sobre moderação 
de conteúdo nas redes.

A expectativa é que o Su-
premo promova mudanças 
no Marco Civil da Internet 
semelhantes ao que vinha 
sendo discutido no Congres-
so Nacional no âmbito de um 
projeto de Lei sobre regula-
mentação das redes sociais.

Relatada pelo deputado 
Orlando Silva (PC do B-SP), 
a proposta acabou travada 
na Câmara por oposição das 
big techs e ameaças a par-
lamentares.

O evento na Assembleia 
Legislativa de Mato Grosso, 
na capital Cuiabá, comemo-
rava os 35 anos da constitui-
ção do estado. Os ministros 
Alexandre de Moraes, Flávio 
Dino e Gilmar Mendes fo-
ram homenageados durante 
a cerimônia.

Fake news
Em um dos discursos de 

abertura, Gilmar Mendes dis-
se que a criação do inquérito 
das fake news no Supremo 
foi resultado de longas con-
versas entre ele, Moraes e 
Dias Toffoli. A investigação 
foi aberta de ofício por To-
ffoli em 2019, que entregou 
a relatoria a Moraes.
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    Da redação

O Ministério da Fazen-
da elevou sua proje-
ção de crescimento 
do Produto Inter-

no Bruto (PIB) em 2024, de 
3,2% para 3,3%, devido a um 
desempenho melhor da eco-
nomia no terceiro trimestre 
do ano.

As estimativas para a infla-
ção no ano também ficaram 
maiores. O Índice Nacional de 
Preços ao Consumidor Am-
plo (IPCA), indicador oficial do 
país, deve ter alta de 4,40%, 
afetado pelo câmbio e pelo 
clima. Antes, a previsão era 
variação de 4,25%.

Os novos números foram 
divulgados na segunda-feira 
(18) pela Secretaria de Política 
(SPE).

O desempenho esperado 
para o PIB em 2024 é bem 
superior ao que era projetado 
no início do ano, quando a 

estimativa do governo era um 
crescimento de 2,2%. A pro-
jeção mais recente, por sua 
vez, havia sido divulgada em 
setembro e já indicava uma 
expansão maior da atividade 
econômica.

Em termos setoriais, o órgão 
prevê uma queda menor no PIB 
agropecuário, com revisão da 
projeção de -1,9% em setembro 
para -1,7% no boletim de no-
vembro. Já o setor de serviços 
deve ter expansão levemente 
maior (3,3% para 3,4%). O de-
sempenho do PIB da indústria 
foi mantido em 3,5%.

O secretário de Política Eco-
nômica, Guilherme Mello, dis-
se que a projeção para o PIB 
de 2024 tem “viés de alta”. Se-
gundo ele, após o fechamento 
da nova grade de parâmetros, 
novos dados da atividade de 
serviços divulgados pelo Ins-
tituto Brasileiro de Geografia 
e Estatística (IBGE) aponta-
ram um cenário ainda mais 
favorável.

“Isso pode indicar que a 
nossa projeção está um pouco 
defasada”, disse Mello. Mes-
mo assim, ele ressaltou que 
se trata de um viés, que pode 
ou não se confirmar. “Pode ter 
um dado bom neste mês, um 
dado não tão bom mês que 

Ministério da Fazenda elevou 
sua projeção de crescimento do 
Produto Interno Bruto em 2024

MARCELO CAMARGO

Estimativa para 
inflação ficou maior 
e beira teto da meta 
perseguida pelo 
Banco Central

Fazenda eleva projeção de 
crescimento do PIB em 2024

vem, uma coisa compensa a 
outra”, afirmou.

Para 2025, a projeção de 
crescimento segue em 2,5%. 
“Apesar do aumento espera-
do para a taxa básica de juros 
[Selic] nos próximos meses, 
as expectativas para a safra 
de grãos e para a produção 
extrativa em 2025 melhora-
ram significativamente, com-
pensando o efeito negativo 
da política monetária mais 
contracionista sobre a ativi-
dade”, diz a SPE.

Já o IPCA deve ficar próximo 
do teto da meta perseguida 
pelo Banco Central, que é de 
3% ao ano, com margem de 
tolerância de 1,5 ponto per-
centual para mais ou menos. 
Isso significa um limite supe-
rior de 4,5% ao ano.

Ainda assim, a projeção 
é mais branda do que a do 
mercado, que prevê estouro 
da meta. Segundo Boletim 
Focus, divulgado nesta se-
gunda pelo Banco Central, 
a expectativa dos agentes é 
que o IPCA encerre o ano em 
4,64%.

A subsecretária de Políti-
ca Macroeconômica, Raquel 
Nadal, atribuiu a diferença 
das estimativas à percep-
ção do governo de que a 

Formulário para consumidores 
denunciarem práticas abusivas

BLACK FRIDAY

Com objetivo de combater 
as eminentes práticas abusi-
vas e fraudes comuns duran-
te a Black Friday. O Instituto 
de Defesa do Consumidor 
(Procon-AM) lançou na se-
gunda-feira (18) um canal de 
denúncias com objetivo de 
assegurar que os consumi-
dores possam aproveitar as 
promoções de forma segura, 
sem serem prejudicados por 
cobranças indevidas, publi-
cidade enganosa ou outras 
irregularidades. O órgão 
reitera que a colaboração 
dos consumidores é funda-
mental para a criação de um 
ambiente de compras mais 

transparente e justo durante 
a Black Friday.

Via novo formulário, os 
consumidores poderão re-
latar situações como taxas 
ocultas, anúncios falsos, 
preços inflacionados e ou-
tras práticas ilegais que 
possam prejudicar as com-
pras. O diretor-presidente 
do Procon-AM, Jalil Fraxe, 
reforça que, para que o 
combate a esses proble-
mas seja eficaz, é funda-
mental que as vítimas de 
fraudes denunciem as si-
tuações, contribuindo para 
a fiscalização e aplicação 
das normas.

“O Procon-AM já iniciou 
ações de fiscalização no 
Centro de Manaus, e em 
breve iremos em alguns 
shoppings da cidade visan-
do garantir que as promo-
ções sejam seguras e que 
os direitos dos consumi-
dores sejam respeitados”,  
frisou.

Fraxe também destacou o 
papel ativo dos consumido-
res, que devem ser vigilan-
tes e denunciar qualquer 
violação de seus direitos 
durante o período promo-
cional. O link para enviar 
denúncias já está disponí-
vel no site oficial do órgão: Procon-AM lança formulário de denúncias para combater fraudes

DIVULGAÇÃO

https://www.procon.am.gov.
br/ e pode ser acessado por 
consumidores de todo o es-
tado do Amazonas.

O órgão orienta que as de-
núncias sejam feitas com o 
máximo de detalhes possí-
vel, incluindo imagens dos 
produtos, comprovantes de 
pagamento e informações 
claras sobre a situação. A 
precisão e veracidade das 
informações são essenciais 
para que as devidas ações 
sejam tomadas.

Além deste novo canal, o 
Procon-AM também man-
tém seus tradicionais canais 
de atendimento ao con-
sumidor. Os interessados 
podem entrar em contato 
pelo telefone (92) 3321-
4009, pelo número 0800 
092 1512, ou ainda pelo e-
-mail fiscalizacaoprocon 
@procon.am.gov.br.

conta de luz terá bandeira 
verde no mês de dezembro, 
ou seja, sem cobrança extra 
dos consumidores para arcar 
com maiores custos de gera-
ção. A bandeira de dezembro 
será anunciada pela Agência 

Nacional de Energia Elétrica 
(Aneel) até o fim deste mês.

“O mercado não consegue 
captar a expectativa para 
bandeiras. Nós estávamos 
esperando amarela para fim 
do ano, agora esperamos 

bandeira verde”, disse Na-
dal. Segundo ela, a bandeira 
verde no fim do ano deve 
trazer alívio de até 0,17 ponto 
percentual na inflação.

No ano que vem, o IPCA 
deve ter uma alta de 3,60%.
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Avenida 
teve trecho 
interditado para 
intervenção 
estrutural 

Subida do Rio Negro supera números de 2023
DIVULGAÇÃO/SECOM

ESTIAGEM

   Da redação

A subida do Rio Negro, 
em 2024, está mais rápida 
do que em 2023. Nesta se-
gunda-feira (18), o Porto 
de Manaus divulgou que 
o nível das águas atingiu 
a marca de 13,85 metros. 
Um ano atrás, neste mes-
mo período, o nível era de 
12,96 metros.

De acordo com o Porto 
de Manaus, o Rio Negro 
subiu 76 centímetros nos 
últimos 4 dias. As subi-
das, que antes ficavam 
entre 1 e 4 centímetros, 
ganharam força desde o 
último dia 9, quando o rio 
atingiu 12,33 metros, cerca 
de 10 centímetros a mais 
do que foi registrado no 
dia anterior.

Nos dias 13 e 14 des-
te mês, o rio registrou a 
maior subida até então, 
que foi de 21 centímetros 
diários.

Operação Estiagem
O Governo do Amazo-

nas, por meio da Funda-
ção Estadual dos Povos 
Indígenas do Amazonas 
(Fepiam), entregou 7,7 to-
neladas de cestas básicas 

    

Trecho da Mário Ypiranga 
é liberado para tráfego

Os serviços de implantação 
da nova e moderna rede de dre-
nagem do trecho desnivelado 
sob o igarapé do Bindá foram 
concluídos após três dias de 

   Em Tempo

O prefeito de Manaus, 
David Almeida, e o se-
cretário municipal 
de Obras, Renato 

Junior, anunciaram, nes-
ta segunda-feira (18), 
a liberação do trá-
fego de veículos no 
trecho desnivelado 
da avenida Mário 
Ypiranga Monteiro, 
nos dois sentidos 
da via. A liberação 
reduz transtornos 
do trânsito no horá-
rio de grande fluxo de 
veículos.

DIVULGAÇÃO

a comunidades indígenas 
no município de Tonan-
tins (a 865 quilômetros de 
Manaus), com o objetivo 
de minimizar os impactos 
causados pela estiagem 
de 2024.

A ajuda humanitária aos 
povos indígenas entregou 

350 cestas básicas a sete 
aldeias indígenas da re-
gião do alto Solimões. 

O diretor-presidente, 
Nilton Makaxi, ressalta 
a atuação crucial do Go-
verno do Amazonas nesta 
iniciativa, que demonstra 
o cuidado com os povos 

indígenas que enfrentam 
dificuldades devido à seca.

“Essa ajuda humanitária, 
com a distribuição de alimen-
tos, vai além de simplesmente 
entregar cestas; ela simboliza 
um ato de solidariedade e de 
esperança para nossos pa-
rentes”, afirma Makaxi.

Poda de árvores previne 
riscos a pessoas e imóveis

DIVULGAÇÃO

TEMPORAIS

   Da redação

Em Manaus, as chuvas 
fortes conhecidas como 
‘temporal’ são frequentes, 
e com elas, o risco de queda 
de árvores aumenta. A poda 
regular de árvores é uma 
medida fundamental para 
garantir a segurança de mo-
radores, residências e edifí-
cios, além de prevenir danos 
materiais significativos.

A poda de árvores deve 
ser realizada por profis-
sionais capacitados, que 
utilizam técnicas adequa-
das para não prejudicar o 
ecossistema local. A técnica 
correta inclui o corte de ga-
lhos mortos, o controle do 
crescimento e a eliminação 
de possíveis obstáculos que 

possam representar risco 
durante os temporais.

Fernanda Mamud, dire-
tora regional da JAN-PRO, 
explica que além da segu-
rança, a poda preventiva 
ajuda a evitar o entupimen-
to de calhas e drenagens, 
reduzindo o risco de alaga-
mentos nas áreas urbanas.

“Para os condomínios e 
prédios, uma poda bem-fei-
ta pode ser a diferença entre 
a integridade das estruturas 
e danos graves causados 
por quedas de galhos pe-
sados ou árvores inteiras. É 
importante que os gestores 
de edifícios, especialmente 
nas regiões de maior risco, 
adotem um plano de ma-
nutenção regular das áreas 
verdes”, afirma Fernanda.

Técnicas profissionais ajudam pessoas, residências e imóveis

trabalhos ininterruptos. Fo-
ram implantadas 80 aduelas 
pelos mais de cem trabalha-
dores que estão trabalhando 
na área, de forma ininterrup-
ta. Para a liberação da via, os 
serviços estão concentrados 
na etapa de compactação do 
solo, concretagem e para o 
asfaltamento.

“Nosso prazo de conclusão 
dessa obra é quarta-feira, o 
prazo está mantido, mas de-
vido ao transtorno que im-
pacta na vida das pessoas no 
trânsito, ainda hoje, pela parte 
da tarde, até as 16h, a gente 
vai liberar a via para o tráfe-

go. Vamos continuar a obra 
no meio-fio, canteiro central 
e também nas cabeceiras 
até quarta-feira, até finalizar 
completamente a obra”, expli-
cou o prefeito David Almeida.

O chefe do Executivo muni-
cipal destacou que o serviço 
significa uma solução defi-
nitiva por cerca de 40 anos, 
informando que serviços de 
modernização da rede de 
drenagem, como essa, devem 
acontecer em outras áreas da 
cidade, como na avenida Cons-
tantino Nery, futuramente.

“Temos outras áreas iguais 
a essa, com a tecnologia de 

drenagem anterior, com tu-
bos Armco, que com o tempo 
vão afundando. Nós preten-
demos fazer intervenções fu-
turas nesses locais também”, 
informou.

O local foi interditado na úl-
tima quinta-feira (14), para a 
intervenção estrutural, após 
o afundamento lateral da via 
apontar problemas na antiga 
rede de drenagem, cujos tu-
bos eram de ferro e estavam 
comprometidos pela ação do 
tempo.

Para não prejudicar o trân-
sito, a Secretaria Municipal de 
Infraestrutura (Seminf) iniciou 

os serviços na véspera do fe-
riado da Proclamação da Re-
pública, para aproveitar o fim 
de semana.

“O prefeito David Almeida 
viu esse feriado da Proclama-
ção da República como uma 
oportunidade para solucio-
narmos de forma definitiva 
esse problema do desnivela-
mento aqui na avenida Mário 
Ypiranga Monteiro. Durante 
esses últimos dias, trabalha-
mos de forma ininterrupta 
com celeridade e compro-
misso com a população”, afir-
mou o secretário de Obras,  
Renato Junior.

Nos dias 13 e 14 deste mês, o rio 
registrou a maior subida até então

Serviço significa uma solução 
definitiva por cerca de 40 anos de 
acordo com o prefeito de Manaus

Obras continuam até quarta-feira 
(20) no meio-fio, canteiro central 
e também nas cabeceiras
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Duelo em Salvador 
(BA) marca o último 
compromisso da 
Seleção em 2024

RAFAEL RIBEIRO/CBF

Brasil e Uruguai co-
locam a rivalidade à 
prova, nesta terça-
-feira (19), na Arena 

Fonte Nova, em Salvador 
(BA). O jogo válido pela 12ª 
rodada das Eliminatórias 
Sul-Americanas da Copa do 
Mundo de 2026 começa às 
20h45 (horário de Manaus). 
Enquanto a Seleção Brasi-
leira vem de empate contra 
a Venezuela, em Maturín, 
como visitante, os uruguaios 
vêm de uma grande vitória 
contra a Colômbia, dentro 
de casa. 

A Celeste tenta emplacar 
um novo triunfo para ter 
chances de encostar na líder 
da Argentina. Apenas três 
pontos separam Uruguai e 
Argentina: 19 contra 22. O 
Brasil aparece na quarta 
colocação, com 17 pontos, 
e pode ultrapassar os uru-
guaios e pular para a vice-
-liderança. 

Força da torcida
Os jogadores da Seleção 

Brasileira estão convocan-
do a torcida baiana à Arena 
Fonte Nova, palco da partida 
entre Brasil e Uruguai.

No vídeo produzido pela 
CBF TV, os atletas André, Es-
tevão e Léo Ortiz chamaram 
os brasileiros e exaltaram a 
força que a Amarelinha e a 
torcida, juntas, possuem.

“Fala, galera, toda a Bahia, 
Salvador! Passando aqui 
para convidar vocês para o 
jogo do Brasil contra o Uru-
guai, na Fonte Nova. Con-
tamos com a presença e 

Da redação

Zagueiro Marquinhos agradeceu pela recepção calorosa em Salvador e pediu para que a torcida não abandone a Seleção Brasileira

Atletas projetam disputas 
nos Jogos da Juventude

   Da redação

Os atletas de wrestling 
do programa “Manaus 
Esportiva”, da Prefeitura 
de Manaus, por meio do 
Fundação Manaus Es-
porte (FME), embarca-
ram, neste domingo (17), 
para participar dos Jogos 
Brasileiros da Juventude 
2024, em João Pessoa 
(PB). A competição re-
úne mais de quatro mil 
atletas de todos os Esta-
dos do Brasil e do Distrito 
Federal.

As disputas em 18 
modalidades, incluin-
do wrestling, natação, 
águas abertas, ginástica 
artística, vôlei de praia 

e basquete começa-
ram nesta segunda-feira 
(18) e se estendem até  
quarta-feira (20). 

Representando a cida-
de, a delegação conta com 
atletas do “Manaus Es-
portiva”, que são alunos do 
Núcleo Santa Etelvina, co-
ordenado pela FME. Entre 
os atletas que represen-
tarão o município estão: 
Vitor Braga – 65 quilos, es-
tilo greco-romano; Akillys 
Melo – 110 quilos, estilo 
livre; Avril Karoline – 57 
quilos, estilo livre; e Rayel-
lem Danny – 73 quilos, 
estilo livre.

Segundo o diretor-pre-
sidente da FME, Aurilex 
Moreira, a participação 

da delegação nos Jogos 
Brasileiros da Juventude 
reflete o compromisso 
de Manaus no incentivo 
ao esporte como ferra-
menta de transformação  
social.

“Esses jovens repre-
sentam o futuro do es-
porte brasileiro e são 
motivo de orgulho para 
nossa cidade. O pro-
grama Manaus Esporti-
va tem desempenhado 
um papel fundamental 
ao apoiar e auxiliar na 
preparação de atletas 
como esses, que levam 
o nome de Manaus aos 
maiores palcos espor-
tivos do país. Estamos 
confiantes no talento 

JOÃO PESSOA

Quatro atletas do “Manaus Esportiva” estão na competição

DIVULGAÇÃO

Brasil encerra temporada 
contra Seleção Uruguaia

energia de vocês”, convocou 
André, baiano de Algodão, 
distrito de Ibirataia (BA).

“Que vocês venham lotar 
e fazer uma festa linda para 
nos prestigiar. Que a gente 
venha a fazer uma excelente 
partida, dar alegria a vocês 
dentro de campo e sair com 
a vitória. Conto com o apoio 
de vocês, porque vai ser fun-
damental para a gente”, disse 
o atacante Estevão.

“Espero que vocês lotem a 
Fonte Nova, o povo baiano 
sempre recebe muito bem 
a Seleção. Tenho certeza de 
que vai passar muita sorte e 
energia positiva, para que a 
gente possa sair de lá com 
uma grande vitória e espe-
táculo”, chamou o zagueiro 
Léo Ortiz, campeão da Copa 
do Brasil pelo Flamengo.

Preparação
Desde a sexta-feira (15) na 

capital baiana, a delegação 
tem recebido o carinho dos 
soteropolitanos, que assis-
tiram pela última vez a um 
jogo do Brasil em 18 de junho 
de 2019. Também na Fonte 
Nova, a equipe empatou sem 
gols com a Venezuela pela 
Copa América.

O retrospecto geral da 
Amarelinha em Salvador é 
amplamente positivo. Em 21 
jogos na cidade, a Seleção 
está invicta, com 15 vitórias 
e seis empates.

A equipe comandada pelo 
treinador Dorival Jr. se des-
pediu do Barradão no domin-
go (17) e realizaou o último 
treino antes de enfrentar os 
uruguaios no palco da parti-
da, nesta segunda-feira (18). 

Retrospecto
Este será o 81º jogo entre 

Brasil e Uruguai na história, 
conforme dados do portal 
Ogol. Até aqui, a Seleção é do-
minante no confronto, com 
38 vitórias, 21 empates e ape-
nas 21 derrotas. A Celeste, no 
entanto, não perde há duas 
partidas para o esquadrão 
verde e amarelo.

A Seleção vai ter de lidar 
com novos problemas em 
seu último compromisso em 
2024. Vanderson, suspenso, 
e Guilherme Arana, lesiona-
do, foram cortados. Dorival 
Júnior convocou Dodô e 
Alex Telles, respectivamen-
te, para substitui-los. Além 
disso, Rodrygo e Éder Mi-
litão, por questões físicas, 
saíram da lista do treinador 
antes mesmo do início da 

Data Fifa. A tendência é que 
o técnico não realize grandes 
mudanças no XI inicial da 
Amarelinha para este jogo.

Portanto, o técnico Dori-
val Jr. deve escalar a se-
guinte equipe para o duelo 
em Salvador (BA): Ederson; 
Danilo, Marquinhos, Gabriel 
Magalhães e Abner; Gerson 
e Bruno Guimarães; Savinho, 
Raphinha e Vinícius Junior; 
Igor Jesus.

O Uruguai recuperou o fô-
lego após o triunfo diante 
da Colômbia, mas Marcelo 
Bielsa continua pressiona-
do. O treinador enfrenta 
turbulência nos bastidores 
da Celeste. “El Loco” ainda 
estuda o Brasil, mas tende 
a manter o time que con-
quistou os três pontos na 
rodada passada das Elimi-

natórias. Nomes como Sergio 
Rochet, do Internacional, e 
Puma Rodríguez, do Vasco, 
estão à disposição, mas De 
Arrascaeta e De la Cruz, do 
Flamengo, estão fora.

Os uruguaios devem ir a 
campo com: Rochet; Nández, 
Giménez, Santiago Bueno, 
Olivera; Federico Valverde, 
Manuel Ugarte, Bentancur; 
Pellistri, Maximiliano Araújo 
e Darwin Núñez.

Apelo do capitão
O zagueiro Marquinhos 

concedeu entrevista coleti-
va, no domingo (17). O atle-
ta agradeceu pela recepção 
calorosa em Salvador e pe-
diu para que a torcida não 
abandone a Seleção Brasi-
leira, apesar do momento 
delicado.

“Tenho que agradecer a 
todo mundo que apoia, que 
acompanhou a Seleção. É um 
pedido, não abandonem a 
Seleção Brasileira, não deixa 
de lado, não. É o meu terceiro 
ciclo de Copa, posso dizer 
com toda certeza que todos 
que estão aqui estão vindo 
com muito orgulho, muita 
esperança, fé. A gente vive 
como se fosse o último dia 
da nossa vida, uma oportu-
nidade única. Sempre venho 
com muito orgulho, vestir a 
camisa da Seleção é sem-
pre um momento de muita 
felicidade. Às vezes o resul-
tado não vem, é difícil, mas 
a gente veste a camisa com 
muita dignidade. Por mais 
que muita coisa influencie 
para que as pessoas per-
cam a esperança na Seleção, 
peço que as pessoas con-
tinuem acreditando. Vamos 
trabalhar muito, continuar 
batalhando. Vemos que têm 
muita gente que torce mes-
mo, que acompanha a Sele-
ção. Não percam nunca essa 
paixão pela Seleção, isso é o 
Brasil”, afirmou o defensor 
do PSG.

e na dedicação de cada 
um deles e torcemos 
para que alcancem gran-
des conquistas”, afirmou 
Moreira.

O professor e chefe da 
delegação, Wendel Barbo-
sa, destacou a importância 
do apoio do programa para 
o desenvolvimento dos jo-
vens talentos.

“O Manaus Esportiva tem 
feito um trabalho excelen-
te, promovendo e incenti-
vando o esporte na capital 
manauara. O multicampeão 
Vitor Braga é um exemplo 
disso. Em abril deste ano, 
ele foi contemplado pelo 
programa Manaus Olímpica 
para lutar o Brasileiro de 
jiu-jitsu em São Paulo e, 
agora, está competindo nos 
Jogos da Juventude. Isso só 
é possível graças ao apoio 
da Prefeitura de Manaus, 
que estimula esses jovens 
a continuarem no esporte”, 
concluiu Barbosa.



Manaus, terça-feira, 19 de novembro de 2024
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   Da redação

Gabigol, atacante do 
Flamengo, segue 
afastado pela dire-
toria rubro-negra e 

não enfrenta o Cuiabá, na 
quarta-feira (20), pela 34ª 
rodada do Brasileirão. A in-
formação divulgada inicial-
mente pelo jornalista Venê 
Casagrande foi confirmada 
pelo Lance!. O jogador, que já 
não enfrentou o Atlético-MG 
pelo Campeonato Brasileiro, 
segue fora, mas já tem data 
estipulada para o retorno aos 
gramados pelo clube.

De acordo com apuração 
do Lance!, a tendência é que 
a volta de Gabigol seja na 
partida contra o Fortaleza, 
na próxima terça (26), pela 
35ª rodada do Brasileirão, 
na Arena Castelão. Episó-
dios de indisciplina após 
o título da Copa do Brasil 
teriam dado razão à decisão 
tomada pela diretoria do 
Flamengo: o jogador teria 

Atacante apareceu na beira do campo, antes 
do duelo entre Flamengo e Atlético-MG, pelo 
Brasileiro, vestindo uma camisa 10 de Zico

GETTY IMAGES

Ídolo rubro-negro 
não joga desde a 
disputa da final 
da Copa do Brasil, 
contra o Atlético-MG

Gabigol segue afastado 
em jogo contra Cuiabá

    

reclamado do técnico Fili-
pe Luís ao ouvir que seria 
substituído no intervalo da 
final contra o Atlético-MG.

Com a volta aos grama-
dos prevista para a próxima 
semana, Gabigol deve ter 
uma despedida dos grama-
dos pelo Fla. A tendência 
é que o camisa 99 esteja 
disponível para as quatro 
partidas finais do clube pelo 
Brasileirão.

Afastamento
O motivo do afastamento 

de Gabigol, do Flamengo, foi 
uma reclamação do jogador 
ao técnico Filipe Luís após 
ser comunicado que seria 
substituído no intervalo da 
final da Copa do Brasil. A 
informação é da repórter 
Letícia Marques, do ge.

 “P..., tá de sacanagem 
que ele (Filipe Luís) está 
me tirando”, disse Gabigol.

Essas teriam sido as pa-
lavras ditas por Gabigol ao 
receber a informação de 
que seria substituído por 
Bruno Henrique durante 
o intervalo da partida que 
deu o pentacampeonato da 
Copa do Brasil ao Flamengo, 
no último dia 10, contra o 
Atlético-MG. 

O jogador deu as costas e 
se isolou ao saber da troca. 

Foi o início de um compor-
tamento que, para a dire-
toria do clube, justificou 
o afastamento anunciado 
nesta terça-feira (12).

Momento depois, já fora 
da Arena MRV, o camisa 

99 convidou os colegas de 
time para uma festa do títu-
lo na sua casa. Tal comemo-
ração aconteceria ao mes-
mo tempo que a organizada 
pelo Flamengo. O jogador 
não foi à festa oficial do 

clube, e os companheiros 
não compareceram na que 
ele deu.

Tais atitudes irritaram a 
diretoria do Flamengo, que 
julgou a entrevista dada 
ainda no gramado, na qual 

disse que não permane-
ceria no clube, fora de ti-
ming e um posicionamento 
egoísta.

Contra o Galo, pelo Bra-
sileiro, o atacante recebeu 
tratamento frio da torcida.



    Da redação

Entre os dias 15 e 17 
de novembro, o Par-
que das Tribos, na 
Zona Oeste de Ma-

naus, sediou o I Encontro 
Amazônico de Indígenas em 
Contexto Urbano. O evento 
reuniu dezenas de lideran-
ças de diversas etnias que 
vivem em áreas urbanas do 
Amazonas, especialmente na 
capital, para discutir políticas 
públicas e fortalecer a iden-
tidade cultural indígena nas 
cidades.

Dados do IBGE indicam que 
mais de 70 mil indígenas, 
pertencentes a 40 etnias, 
residem em áreas urbanas 
do Amazonas, sendo a maio-
ria em Manaus, considerada 
a cidade mais indígena do 
Brasil. A principal demanda 
do encontro foi a criação 
de uma Secretaria Muni-
cipal dos Povos Indígenas, 

visando atender às neces-
sidades específicas dessa 
população.

O cacique Ismael Mun-
duruku, presidente da Fun-
dação Parque das Tribos, 
coordenador do evento, 
enfatizou a importância da 
iniciativa. Ele acredita que 
a criação da secretaria vai 
permitir a implementação 
de programas que promo-
vam a educação, saúde, 
cultura e desenvolvimento 
sustentável das comunida-
des indígenas, fortalecendo 
sua identidade e garantindo 
seus direitos na capital ama-
zonense.

“É preciso reconhecer a 
presença da população indí-
gena, principalmente na ci-
dade de Manaus, que tem a 
maior quantidade de indíge-
nas do nosso país. Para isso, 
estamos unidos na criação 
da secretaria municipal dos 
Povos Indígenas”, explicou.

A cacique Lutana Kokama 
também reforçou a neces-
sidade de políticas públicas 
direcionadas. 

“Nossa cultura e nossos 
direitos precisam ser respei-
tados e valorizados. A criação 
dessa secretaria é funda-
mental para que possamos 

Principal demanda do encontro 
foi a criação de uma Secretaria 
Municipal dos Povos Indígenas

DIVULGAÇÃO

Encontro destacou 
necessidade de 
políticas públicas 
para mais de 70 mil 
indígenas em Manaus

Lideranças indígenas 
reivindicam secretaria
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ter voz ativa nas decisões 
que nos afetam”, completou 
Lutana.

Apoio do poder público
O secretário de Articula-

ção Política da prefeitura 

de Manaus, Valfran Torres, 
participou do encontro e, 
representando o prefeito 
David Almeida, sinalizou po-
sitivamente sobre a criação 
da secretaria.

“O prefeito já demons-

trou intenção de criar a 
Secretaria Municipal dos 
Povos Indígenas, reconhe-
cendo a justiça e pertinên-
cia dessa reivindicação”,  
afirmou Valfran.

Além disso, o presidente 

da Fundação Estadual dos 
Povos Indígenas do Amazo-
nas, Nilton Makaxi, da etnia 
Hyxkaryana, esteve presen-
te, reforçando o apoio esta-
dual às demandas indígenas 
urbanas.

EUA confirmam primeiro 
caso de ‘nova’ mpox

VARIANTE

O Departamento de Saú-
de Pública da Califórnia, nos 
Estados Unidos, confirmou 
o primeiro caso da nova va-
riante de mpox no país. Em 
nota, o Centro de Controle 
e Prevenção de Doenças 
norte-americano (CDC, na 
sigla em inglês) informou 
que o caso está relacionado 
ao surto da variante na África 
central e oriental.

A infecção foi confirmada 
em um viajante que este-
ve recentemente na África 
Oriental. O paciente foi aten-
dido em uma clínica logo 
após retornar aos Estados 
Unidos e foi liberado. Desde 

então, ele segue em isola-
mento, em casa, sem neces-
sidade de nenhum tipo de 
tratamento específico para 
mpox, com quadro geral em 
evolução.

“Com base no histórico de 
viagens e nos sintomas, as 
amostras do paciente fo-
ram testadas e confirmadas 
quanto à presença da nova 
variante da mpox. As amos-
tras estão sendo enviadas 
ao CDC para caracterização 
viral adicional. Além disso, o 
CDC está trabalhando com 
o estado da Califórnia para 
identificar e acompanhar 
potenciais contatos.”

Mesmo após o primeiro 
caso confirmado, o comuni-
cado avalia que permanece 
baixo o risco imposto pela 
nova variante para o público 
em geral nos Estados Unidos 
e destaca que o país conti-
nua a registrar casos espo-
rádicos de outra variante, 
mais comum, da mpox.

Emergência global
A Organização Mundial da 

Saúde (OMS) convocou para 
a próxima sexta-feira (22) 
uma reunião do comitê de 
emergência para reavaliar o 
cenário de mpox no mundo. 
Em agosto, o mesmo comi- Registro está relacionado ao surto na África central

REUTERS

tê declarou a doença como 
emergência em saúde pública 
de importância internacional.

Dados da entidade revelam 
que, de 1º de janeiro de 2022 
a 30 de setembro deste ano, 
109.699 casos de mpox foram 
confirmados em todo o mun-
do, além de 236 mortes. Pelo 
menos 123 países reportaram 
casos da doença.

O continente africano res-
ponde pela maior parte das 
infecções – 11.148 casos con-
firmados entre 1º de janeiro a 
3 de novembro de 2024, além 
de 46.794 casos suspeitos. 
A África contabiliza também 
53 mortes confirmadas por 
mpox e 1.081 óbitos suspeitos.

A República Democrática 
do Congo segue liderando 
o ranking, com 8.662 casos 
confirmados, 39.501 casos 
suspeitos, 43 mortes e 1.073 
óbitos suspeitos pela doença.
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PREFEITURA MUNICIPAL DE BARREIRINHA

AVISO DE LICITAÇÃO DO PREGÃO ELETRÔNICO Nº 017/2024
O Município de Barreirinha/AM, através da Comissão Municipal de Contratação-
-CMC, torna público que realizará licitação na modalidade: PREGÃO ELETRÔNICO 
Nº 017/2024-CMC/PMB. OBJETO: Registro de Preços Para Eventual Contra-
tação de Empresa Especializada para fornecimento de PRODUTOS INFANTIS 
PARA COMPOSIÇÃO NA FORMAÇÃO DE KIT’S E ENXOVAIS PARA BEBÊS, 
com a finalidade de distribuição em forma de benefício eventual para atender 
as famílias em situação de vulnerabilidade social, no Município de Barreirinha/
AM, em atendimento aos Programas Sociais: SERVIÇOS DE CONVIVÊNCIA DA 
FAMÍLIA, ATEÇÃO INTEGRAL À FAMÍLIA E CRIANÇA FELIZ, de acordo com 
o Estudo Técnico Preliminar – ETP, Termo de Referência e seus anexos. Critério 
de Julgamento: “Menor lance”. Abertura das Propostas de Preços e disputa de 
lances: 02/12/2024, às 11h:00min (horário de Brasília) no Portal de compras: 
www.bll.org.br . EMBASAMENTO LEGAL: Lei Federal n°. 14.133/2021, pela 
Lei Complementar n°. 123/2006, alterada pela LC 147/14, Decreto Municipal nº 
230/2024-PMB e Decreto Municipal nº 127/2024-PMB. INFORMAÇÕES: O edital 
e seus anexos encontram-se disponível na Prefeitura Municipal de Barreirinha, na 
Sala da Comissão Municipal de Contratação-CMC, localizada na Rua Militão Dutra, 
nº 134, Centro, Barreirinha/AM, CEP: 69.160-000, de segunda à sexta-feira, no 
horário de 08:00 às 12:00 horas. O valor dos custos de reprodução no valor de 
R$ 50,00 ou gratuitamente no site www.barreirinha.am.gov.br, no site www.bll.
org.br e no Portal Nacional de Contratações Públicas (PNCP).

Barreirinha - AM, 18 de novembro de 2024.

Juciney da Silva Brito
Agente de Contratação


